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替論文導師代課 樂講中國城市史
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1. 北洋軍閥分裂為不同派系並連年混戰，且受到列強的扶植，其中支
持奉系軍閥的國家是什麼？
A英國 B美國 C日本

2. 晉系軍閥是民國時期以山西為主要活動場所的軍閥的統稱，其代表
人物是誰？
A閻錫山 B楊虎城 C吳佩孚

3. 西北軍泛指清朝末年、中華民國初年在中國西北地方發跡的軍閥，
其主要成員有誰？
A馮玉祥 B孫傳芳 C張作霖

4. 國民革命軍北伐因為軍隊由南向北推進，戰場橫貫中國北方與南
方，故常簡稱「北伐」或「北伐戰爭」，請問其開始於哪一年？
A 1921年 B 1926年 C 1929年

5. 隨着北伐軍的勝利進軍，1927年初，國民政府從廣州遷都到哪兒？
A西安 B武漢 C長沙

6. 1927年8月1日發生的什麼事件標誌著中國共產黨獨立建設武裝力
量的開始？
A南昌起義 B武昌起義 C黃花崗起義

7. 1927年，汪精衛在哪裡發動「七‧一五」事變?
A天津 B上海 C武漢

8. 哪一個人於1927年7月15日當日，在武漢召集會議，宣佈停止與中
國共產黨的合作。至此第一次國共合作正式結束？
A李宗仁 B汪精衛 C吳稚暉

9. 1928年，陳毅和朱德率領部隊到達井岡山，與誰領導的隊伍會師？
A毛澤東 B王爾琢 C許克祥

10. 1928年，南京國民政府將北京改名為什麼？
A薊 B北平 C燕京

11. 朱德是中華人民共和國十大元帥之首，他的祖籍在哪兒?
A貴州 B四川 C湖南

12. 周恩來青年時期曾就讀於哪一所中學，後留學日本?
A河北衡水中學 B北京四中 C天津南開中學

25. 1935年，國民政府規定，由中央銀行、中國銀行、中國農民銀行以
及哪一家銀行發行的紙幣定為法幣？
A發展銀行 B交通銀行 C建設銀行

26. 1936年，時任西北剿匪副總司令的東北軍領袖是誰？
A王若飛 B張學良 C閻錫山

27. 1936年，時任國民革命軍第十七路總指揮的西北軍領袖是誰？
A楊靖宇 B楊深秀 C楊虎城

28. 1936年12月12日，在中國西安發生的「兵諫」事件中，誰接受了
「停止剿共、一同抗日」的主張？
A蔣介石 B宋慶齡 C李宗仁

29. 盧溝橋事變發生在哪一年？
A 1927年 B 1937年 C 1947年

30. 1937年9月23日，蔣介石發表《對中國共產黨宣言的談話》，宣布
承認中國共產黨合法，至此，第幾次國共合作形成？
A第一次 B第二次 C第三次

31. 1938年3月至4月中旬，中國在山東省南邊台兒莊與進攻徐州的日
軍之間進行的戰役是什麼？
A棗莊戰役 B萬家嶺戰役 C台兒莊戰役

32. 1938年爆發的台兒莊戰役是抗日戰爭中哪一場會戰中的一部分？
A徐州會戰 B淞滬會戰 C長沙會戰

33. 《論持久戰》是關於中國抗日戰爭方針的軍事政治著作，該著作是
誰於1938年在延安抗日戰爭研究會上的演講稿？
A周恩來 B朱德 C毛澤東

34. 百團大戰是中國抗日戰爭時期，在哪一個地區進行的一次大型戰
役？
A東北地區 B華北地區 C西南地區

35. 1940年對日本侵略軍開展的大型戰役——百團大戰的主要指揮官是
誰？
A陳嘉庚、林彪 B吉鴻昌、張自忠
C朱德、彭德懷

由由99月月2929日至日至1010月月3131日日 ((星期一至星期五星期一至星期五)) ，，每日刊登每日刊登「「全港學生中國國情知識大賽全港學生中國國情知識大賽」」3535條條
模擬題目模擬題目，，考考各位對中國國情和近代史的認識考考各位對中國國情和近代史的認識 ((答案在下方答案在下方))！「！「全港學生中國國情知識大賽全港學生中國國情知識大賽」」致致
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13. 皇姑屯事件指的是誰在鐵路上被日本關東軍暗殺的事件？
A馮玉祥 B曹錕 C張作霖

14. 東北易幟是指皇姑屯事件之後，張學良接受國民政府管轄的歷史事
件，請問它的發生時間是？
A 1924年 B 1928年 C 1932年

15. 「九‧一八」事變，又稱「瀋陽事變」，是日本企圖將中國變為其
獨佔殖民地的開始，請問它發生在哪一年的9月18日？
A 1931年 B 1932年 C 1933年

16. 在「九‧一八」事變後的四個多月中，中國的哪些地區全部淪陷，
被日軍侵佔？
A華南地區 B東北地區 C中原地區

17. 「九‧一八」事變後，哪一個國家以武力為後盾，加緊策劃把華北
五省從中國分離出去的活動？
A德國 B意大利 C日本

18. 「一二‧八」事變是日本在「九‧一八」事變後為了支援配合其對中
國東北的侵略而自導自演引發的衝突，請問此事變的發生地在哪裡？
A 南京 B太原 C上海

19. 《淞滬停戰協定》也稱《上海停戰協定》，是1932年中國國民黨南
京政府與哪一個國家之間簽訂的停戰協定？
A英國 B法國 C日本

20. 中國工農紅軍長征是從哪一年開始的？
A 1931年 B 1934年 C 1938年

21. 1935年，中國市場上流通的貨幣是什麼？
A法幣 B銀元 C黃金

22. 中國抗日戰爭時期，有多位來自不同國家的人士前來支持，以下哪
一位不是來自於美國？
A史沫特萊 B柯櫪華 C斯諾

23. 《義勇軍進行曲》的詞曲最早創作於哪一年？
A 1935年 B 1945年 C 1955年

24. 1935年召開的遵義會議解決了中共紅軍當時最緊迫的軍事問題，並
初步確立了誰在軍事上的領導地位？
A毛澤東 B博古 C鄧小平

答案：1-5CAABB6-10ACBAB11-15BCCBA16-20BCCCB21-25ABAAB26-30BCABB31-35CACBC

網址：http://cnc.wenweipo.com
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在牛津大學讀書時，曾替
博士論文導師代課，為修讀
中國研究的本科生上了一個
學期的中國城市史導修課。
第一次上課前，學生會拿到
參考書目和練習題目，先用
一兩周時間搜集資料研習，

再遞交兩千字以上的論文。在課堂上，老師不
再複述書本內容，而是集中討論學生所提交文
章的觀點、邏輯推理和寫作手法。然後，師生
間就文章引申出來的學術話題，進行約一小時
的交流。

學生最多4位 偷懶易發現
這種導修課的學生最多只有4人，只要稍有偷

懶，老師很易發現，故學生需做許多課前準

備。備課的書單內容永遠多得讀不完，加上要
交論文，很考驗學生的理解力及動筆論述的能
力。為免課堂上出現令人尷尬的沉默，學生發
言或回答導師問題時壓力很大，但可訓練溝通
技巧。
有趣的是，一切導修課的論文和課堂表現都不計

入考試成績，只為訓練學生平時閱讀和寫作思考，
讓他們到第三年應付畢業試時表現更好。從我的兩
位學生看來，即使沒有求分數的動機，他們都很用
功地準備，討論時主動發言，論辯思維清晰。

一小時導修課 平均備課10小時
我當導師也學到很多。導師不負責講授，只需

主持討論，職責聽來輕鬆，但由於學生事前已研
讀過書單的參考書，導師也無法鬆懈，必須事先
準備。此外，課上的討論隨時被師生引導到不同

方向，不一定按固定題目進行，故老師需
預先消化學生文章，評閱時給予有用的意
見，並設想課堂討論可集中在哪些較難的
內容。有統計指，老師預備一小時導修課

的平均時間是10小時，和我初出茅廬時備課的經
驗大致吻合。
獲得這次教學體驗後，我認為牛津的導修課制

度是「精英教育」，務求為學生爭取最多與老師
討論的機會。不過，具備資源大規模採用這種課
堂形式的學校實在太少。最近流行網絡課，許多
講授為主的課程內容都可變成網上的課堂，師生
來到課室後，重點應放在交流討論上，其他則應
課前自學，若師生上課前做足準備，就可做到教
學相長。 ■徐力恆

作者簡介：曾就讀浸信會呂明才中學和北京大
學。曾獲羅德獎學金攻讀博士，研讀中國歷史和文
化。現為牛津大學講師。

電郵：tsui_lincoln@hotmail.com
（註：標題和小題為編者所加）

香港文匯報訊
（ 記 者 馮 晉
研）蒙特梭利國
際學校昨日在赤
柱開設的第四間
校舍正式開幕，
將提供超過300
學額，香港學校
的創辦人之一的
蘇安儀表示，香
港的學生對高質
素的國際學校學
位有強大需求，相信學校能迎合本港迫切的需要。
另外，蒙特梭利國際協會及蒙特梭利基金會由今日起一
連兩日，在赤柱新校舉行香港首個蒙特梭利會議，場內設
有工作坊，探討不同教育議題。投資推廣署助理署長戴威
士表示，歡迎蒙特梭利國際學校在香港開設第四間校舍，
該校在港擴充發展，可為現正在港或計劃來港定居的國際
家庭提供更多的教育選擇。

校方指收生跌三成 調整人手離職者僅3%
傳城大「放盤」專院裁一成教師
香港文匯報訊（記者 馮晉研）城市大學專上學院早前傳出「賣盤」消息，校方否認其

事，並強調學院只是尋求具國際聲望的合適夥伴，以發展學位課程，當時曾保證員工待

遇不變。不過，有關注事件的團體昨日透露，校方將裁減至少一成教師，個別部門更被

削一半人手，質疑校方違反承諾，又批評「賣盤計劃未見其利先見其害」，故要求校方

交代。學院承認裁員但指這與「賣盤」無關，因文憑試考生人數下降，收生人數下跌三

成，全職教師出現工作量不足的情況，故要調整人手；在採取其他方法後，實際離職者

只佔全體教職員人數約3%，屬正常調配。

關注副學位大聯盟和城大變賣專上學院關注組昨日
發信予城大校董會，要求對方交代裁員一事，及

撤回轉讓城大專上學院的計劃；如校方下周一前未能答
覆，不排除發起行動，在本月中的校董會會議場地示
威。

關注組：商學部重災減一半人
關注副學位大聯盟發言人譚樂基指，從學院多個學部的

教職員口中得知，學系部門在會議上表示本月中開始裁
員，收生達標的社會科學學部至少裁減5人，「重災區」
商學部今年收生人數下滑至只有三分之二，預計會裁減一
半人手，前線教師首當其衝。他估計，全校最少開除40名

教師，佔該校約300多名全職教職員超過一成。
譚樂基認為，校方以要維持聘用20%兼職教師，作為

裁減正職教員，只是一個難以讓人信服的借口，擔心校
方實際是為學院「賣盤」做準備。他又認為，城大校董
會未「賣盤」先裁員，有違之前講過員工待遇不變的承
諾，嚴重打擊教師士氣。
城大專上學院發言人昨回覆傳媒查詢時表示，學院每

年都會因應學生人數而調整相關教學資源，包括教職員
人數，此乃正常調配，這與學院正尋求合適的策略性合
作夥伴完全無關。發言人解釋指，該校於2013-14學年
收生人數為2,500人，相對以往數年平均之收生人數為
每年3,500人，跌幅接近三成；而按照政府統計數字，

未來十年應考文憑試人數持續減少，副學位課程收生必
然面臨沉重壓力，校方有需要對教職員人數作出適當調
整。

兼職教員大減 全職教師工作量不足
發言人又提到，學院有一貫政策維持約20%的兼職教

員，因為部分課程需聘用在職專業人士任教，而作為自
負盈虧的院校，當收生人數減少時，兼職教員可作為緩
衝，以致對全職教職員的影響減至最低。今個學年，學
院已大幅減少僱用兼職教員，雖然已作此調整，但是全
職教師仍有出現工作量不足的情況。
城大專上學院強調，校方今年作出教學資源調整前，

已考慮其他方法，例如：把收生人數不足的學部老師調
職到其他部門，亦諮詢老師是否願意轉為兼職教師。經
實施以上方法後，須離職的教職員人數只佔全體教職員
人數約3%。據了解，受影響的老師有至少八個月的通
知期，校方會向他們發放高於勞工法例所規定之遣散
費。

城大：出售謠傳無事實根據
香港城巿大學發言人表示，校董會並非擬出售城大專

上學院，出售之謠傳毫無事實根據。校董會必然會慎重

考慮專上學院師生的利益，在作出最後決定前，學院會
向教職員及學生作出諮詢。城大專上學院的運作獨立，
並非城大管理，而學院現有的人力資源調配與這項計劃
毫無關係。

■城大專上學院昨承認今年裁員，但否認與「賣盤」
有關，而實際離職的教職員人數只佔全體教職員人數
約3%。 資料圖片

■蒙特梭利國際學校在赤柱開設第四間
分校，圖為該校的香港創辦人安白麗
（左）及蘇安儀（右）。


